

EL CONCISO.

SABADO 25 DE SETIEMBRE DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía

CÓRTEES.

Dia 24. 3.ª *Junta preparatoria de las que deben preceder á las Cortes ordinarias.*

Conforme á lo prevenido en la junta preparatoria del dia 20 anterior por el Sr. Presidente de la diputacion permanente de Cortes, se celebró en este dia la ultima junta preparatoria de las Cortes ordinarias del año de 1813. Leido el artículo 21 del reglamento interior de Cortes, y habiendose salido del salon de sesiones, segun previene este artículo, los diputados, cuyos poderes no estaban aprobados; se procedió á la discusion del dictamen de la comision de Poderes, en conformidad del qual fueron aprobados los presentados por los Sres. Arce y Diaz Garcia, por la provincia de Extremadura; los del Sr. Capaz, por la de Cadiz; los del Sr. Calvo de Rubio, por la de Córdoba; los del Sr. Fernandez Manrique, por la de Guadalaxara; y los de los Sres. Castanedo, Mesia y Moreno Martinez, por la de Jaen.

Habiendose aprobado todos los poderes presentados hasta el dia, dixo el Sr. Presidente de la diputacion permanente, que no restaba mas que citar á los Sres. diputados á fin de que concurriesen mañana á las diez para hacer el juramento prescrito y constituir las Cortes ordinarias; y que en el entretanto los Sres. diputados que tenian ya aprobados sus poderes, se debian presentar en la secretaria á recibir el correspondiente certificado, con lo qual se levantó la sesion.

Debe ya trasladarse el gobierno á Madrid?

El dia 21 y por primera vez, opinamos en favor de la traslacion del gobierno á Madrid. Indicamos las razones que á ello nos movian; y del conjunto de ellas mudamos el parecer que hemos sostenido hasta ahora en contra de esta traslacion.

Cierto es que la conquista de Pamplona, y el éxito de la primer batalla en el Norte son dos circunstancias que seria bueno precediesen á esta traslacion. Pamplona podrá resistir aun de 20 á 30 dias; pero no es de presumir que los esfuerzos de Soult y Suchet impidan entretanto este favorable acontecimiento. El éxito de la primera batalla en el Norte es muy esencial. Si la ganan los aliados, nuestra favorable suerte se aumenta considerablemente. Si los aliados son batidos, pero que se conservan firmes y constantes en la lucha, tampoco debemos tener el menor recelo: la continuacion de la guerra es la que debe destruir el influxo y poder de Bonaparte: pero si son batidos y se amilanar..... Mas no es creible semejante conducta: estan muy comprometidos para humillarse ya al tirano; y la cooperacion del Austria reanima mucho la coalicion. El principe Bernadotte comienza á manejar el arma de la imprenta: sabrá quitar la máscara á ese asesino Corso: y los pueblos viéndole como es, tomarán parte en lucha tan gloriosa que no debe acabar sino con el exterminio del verdugo del género humano: el que piense en formar pactos con él, debe ser tenido por enemigo del reposo general del mundo.

Para determinarse la traslacion del gobierno &c. á Madrid no dudamos se tengan en consideracion cuantas circunstancias presentan el tiempo, la época y los acontecimientos. A nuestro parecer, es este un punto mas delicado de lo que generalmente se cree: hay ciertas circunstancias que no deben despreciarse y aun presentan algun obstáculo. Si con efecto llega á decidirse la traslacion, es de esperar sea del modo que exige tan raro acontecimiento; y que no haya precipitaciones, ligerezas ni falta de prevision. El gobierno y las Cortes son los *dos objetos principales*, pero no los *únicos*: precipitar sin necesidad seria poca cordura: no tomar, por acelerar la partida, todas las

medidas precisas y precisas para todos, seria poco prudente.

Fronteras de Bohemia 5 de agosto. = Mañana ó pasado mañana pasará por este reino ácia Egra un ejército de 400 rusos y prusianos. Se han mandado preparar 1200 carros para llevarles víveres.

Dresde 16. = Dicen que un cuerpo de ejército de mas de 1000 hombres será destacado del ejército grande para reunirse á las tropas que deben defender á la Saxonia (que tal será un ejército del cual destacan un cuerpo de 1000 hombres !!! Y es para defender un pequeño país !..... Pues digo ; que tal será el ejército contra quien se destaca de otro ejército un cuerpo de 1000 hombres ? Friolera !)

Berlin 16. = Segun noticias auténticas un cuerpo prusiano del general Kleist y otro ruso de Wittgenstein entraron en Bohemia el dia 6 y se reunieron á los austriacos para obrar de concierto.

Pirna (á 2 millas de Dresde) 17 de agosto. = Los puestos avanzados de los franceses entraron en Friedland y Rumburgo (en Bohemia por el lado de Zittau.)

Praga 18. = El emperador de Rusia llegó aquí anoche : hoy se espera al rei de Prusia : el 14 llegó el emperador de Austria : tambien han llegado SS. AA. SS. el archiduque Fernando , la gran duquesa de Rusia , el príncipe heredero de Weimar , la duquesa de Odenburgo y muchos destacamentos de la guardia austriaca. Se acercan á esta ciudad las tropas que tiempo ha se hallaban en Troppau.

Zittau 18. = Macdonal abrió la campaña , y batió (dónde ? Como ?) al general ruso Kosaroff que le acometió.

Viena 17 de agosto. = Se trabaja con la mayor actividad en nuestras fortificaciones : se construyen nuevas obras desde Ens hasta el rio de este nombre y cerca de Wels , y particularmente entre Viena y Lintz.

Augsburgo 20. = Se han tomado todas las precauciones para defender nuestras fronteras. El general Wrede que manda el ejército bávaro ha hecho adelantar sus tropas ácia las fronteras. SS. AA. RR. el príncipe , princesa y el jóven príncipe Maxímiliano , y toda su corte llegaron

al castillo de Nynphenburgo (*fugite partes adversas*). El distrito y ciudad de Saltzburgo, *residencia actual* del príncipe real (*este ya huyó también*), se han declarado en estado de sitio por orden del general Wrede (*esto es, no por orden del rey del país sino por la del Corso.*)

Wurtzburgo 22. Esperamos gran número de tropas que deben formar parte del cuerpo del ejército bávaro. El general Milhaud que manda la caballería de este cuerpo ha estado unos días en Francfort á recibir la caballería que vino de España, y de la cual 600 caballos (*esto hace ver que el Corso pia por caballería*) están destinados para este ejército, y deben llegar dentro de poco.

Francfort 25. = La gaceta de Viena del 18 no nos dexa duda respecto á la guerra.

Id. 25. = Sabemos que el emperador marchó para Lowenburgo (4 millas de Liegnitz y 12 de Breslau): atacó al enemigo que estaba á la derecha del Bober; y los arrojó de todas sus posiciones. (*Sir; esto está vago: faltan 100 muertos y 300 prisioneros, ó cosa tal.*) Ney, Marmont y Macdonal hicieron otro movimiento y rechazaron al enemigo de la otra parte del Bober (*faltan los muertos y prisioneros, Sir.*) El emperador arrojó de Gabel (*en Bohemia*) al enemigo: y el 21 le batió sobre el Bober (*este hombre es un argadillo: bien decía Daru: ya en las orillas del Bober; ya en los desfiladeros de Bohemia, y ya en fin en el Elba.*)

Lauemburgo 19 de agosto. = S. A. S. el mariscal (*parrafo frances*) príncipe de Eckmühl (Davoust) hizo reconocer ayer la posición del enemigo enfrente de esta ciudad. El enemigo tenía 1300 hombres de infantería y alguna caballería. Los atrincheramientos y la artillería hacían fuerte esta posición. S. A. S. la hizo tomar ayer tarde por el tercer batallón del regimiento 30 de infantería á la bayoneta, sin disparar un fusil. Después de abandonar la ciudad atravesó el enemigo el Stecknitz con mucho desorden. Hemos hecho algunos prisioneros entre los que hai varios oficiales prusianos. Nuestra pérdida ha sido de 100 heridos: la del enemigo ha sido mas considerable.

Hamburgo 19 de agosto. = Ayer 18 (*parrafo gabacho*)

abandonó estos acantonamientos el mariscal príncipe de Eckmühl (Davoust). El enemigo ha sido rechazado en todos los puntos y ha sufrido una pérdida considerable. Se han hecho algunos prisioneros. Los dinamarqueses se han portado bien. Ayer tarde mandó el mariscal Davoust acometer los tres atrincheramientos que cubren à Lauemburgo : el tercer batallon del regimiento núm. 30 de línea los tomó á la bayoneta ; y el enemigo se retiró con el mayor desórden , dexando las trincheras llenas de muertos y de heridos ; sin duda fué mui considerable su pérdida.

Gottemburgo 22. = Se va á formar el sitio de Dantzick, donde hay ya reunidas 130 piezas de batir : entre los sitiadores se halla un destacamento ingles de la artillería real al mando del mayor Macdonal. Las tropas rusas y prusianas que forman el sitio ascienden á 420 hombres (!)

Londres 4 de setiembre. = Las cartas de Gottemburgo aseguran que el general Bulow ha batido à los franceses. = Ayer tarde ha corrido la noticia de haberse pasado à los aliados 100 holandeses.

Reus 4 de setiembre. = Tenemos aquí al general Copons, quien despues de haber conferenciado con el lord Bentink, determinaron que adelantase el general Sarsfield hasta el punto de Ordal, ocupando ya las tropas del 2º ejército à Villafranca, Villanueva &c. = Ocho batallones de la division mallorquina quedan agregados al bien disciplinado y valiente ejército de Cataluña. = Ayer desembarcó en Tarragona mucha artillería volante, dinero, harina &c. (*Gac. de Madrid.*)

Tarragona 6 idem. = Se trabaja en la reparacion de las fortificaciones : podia haber mas actividad. Los vándalos piensan defenderse obstinadamente en Barcelona : á este efecto han derribado cuanto les perjudicaba : construyen un camino cubierto ; pero como Barcelona necesita unos 180 hombres para su defensa por la multitud de sus obras y extension de su recinto, y de almacenes proporcionados, ignoramos de que modo podrán llenar estas medidas de prevencion. = Los enemigos de Puigcerdá se internaron en Francia. (*Gac. de Valencia.*)

Coruña 10 *id.* = Se ha anunciado de oficio por el gobierno portugués que se halla actualmente la barra del puerto de la ciudad de Aveiro, en Portugal, que antes era intransitable, con la profundidad de 20 palmos de agua en baxamar de mareas vivas, y 32 palmos en pleamar, teniendo un buen ancho, de suerte que puede entrar y salir por ella cualquiera embarcacion de porte competente sin el menor riesgo; para cuyo efecto hay para el servicio de la misma barra suficientes pilotos con sus correspondientes lanchas, bien equipadas, *munidas* de buenos anclotes, cabos bitadores y demas necesario para el servicio de las embarcaciones, cuyos derechos se perciben con arreglo á un arancel sin que se permita el menor exceso &c. &c.

Pasages 10 *idem.* = Va á estrecharse mucho el sitio de Pamplona, para donde se lleva la artilleria gruesa que sirvió contra S. Sebastian. Se continua fortificando la linea del Pirineo, donde se establecen muchas baterias, con las que no es fácil que los vándalos intenten nueva invasion. (*Gac. de Mad.*)

Irun 12 *de idem.* = Los enemigos se fortifican y atrincheran siempre mas en su línea; y los aliados, en la suya.

Echalar 12 *id.* = El 10 salió de aqui un gran tren de artilleria de batir ácia Pamplona y 2 divisiones, una inglesa y la otra portuguesa. Se cree que el tercer ejército sea quien se interne en Francia.

Zaragoza 14 *id.* = Ayer salieron ácia Tudela dos divisiones del tercer ejército: hoy ha salido parte de la division del brigadier D. Juan Martin el *Empecinado*: mañana sale el resto ácia Tortosa segun parece.

Tolosa 13 *id.* = En la frontera y en Bayona han tenido los ilusos vándalos mucho regocijo y han bailado la *Panperruca*, suponiendo una gran batalla de 400 prisioneros rusos (*Santa Bárbara bendita!*) y otras lindezas de este jaez con que Bonaparte empieza á engañar á sus pueblos esclavos y á sus asesinos exercitos.

Valencia 14 *id.* = La falta de medios atrasa nuestras operaciones en Cataluña. Se echan de menos depósitos de instruccion para reemplazar las baxas de nuestros ejércitos. = (*Gac. de Val.*)

7

Madrid 17 id. Segun cartas de la frontera, alli se decia que el 26 de agosto habian atacado los ruso-prusianos á Bonaparte en el camino de Freiberg (4 millas de Dresde ácia Bohemia): y que despues de una grande accion se replegaron. (Si es cierto este ataque, los rusos pasarían el Elba por Bohemia para ir á flanquear las posiciones enemigas.)

Cadiz VEINTE Y QUATRO de Setiembre de 1813. =
Hoy es el aniversario de uno de los mas célebres dias de la historia de nuestros tiempos. Hoy hace tres años, que despues de inundadas las Andalucías por esas legiones de vándalos de Bonaparte, y reducida España casi al punto de este famoso recinto de Cadiz, al cabo de unos 8 meses de sitio vimos que aun habia nacion, verificandose en VEINTE Y QUATRO de setiembre de 1810 la instalacion del Soberano Congreso en la Real Isla de Leon. Con motivo del aniversario de tan festivo dia ha habido salvas de artilleria, iluminacion, funcion extraordinaria en el teatro &c.

El general Jomini que se pasó á los rusos es natural de Suiza, y sirvió con el general Moreau: es tenido por uno de los mejores ingenieros del ejército frances, y por famoso táctico.

Habiendo exâminado la Regencia el sumario instruido en esta plaza por queja que dió el oficial de la secretaría de Guerra D. José Blanco Gonzalez, á consecuencia de expresiones vertidas por Doña Magdalena Izquierdo, muger del capitan (antes titulado teniente coronel graduado, y sargento mayor agregado al regimiento de Alicante) D. Antonio Lara; ha resuelto S. A. se haga entender al expresado Blanco y demas oficiales de la misma secretaría que se halla muy satisfecha de la exâctitud, integridad y honor con que sirven sus destinos, no resultando nada contra ellos de cuanto indicó la citada Doña Magdalena Izquierdo; lo que asi se haga notorio en los periodicos de esta ciudad, quedando por 15 dias de manifiesto el sumario, para que el público pueda instruirse de su actuacion y resultado. Y apareciendo del mismo expediente inculcados algunos sujetos extraños de aquella secretaría, en el delito de estafas y otros, ha ordenado S. A. se continúe con la mayor ac-

tividad hasta apurar el origen, progresos y personas dedicadas á tan infames negociaciones, para tomar la providencia correspondiente. = El expediente estará de manifiesto en los 15 dias señalados, por la mañana en casa del Sr. asesor de Guerra de la plaza.

Sàbese que en la salida, hecha por los de Pamplona, no cogieron mas que un poco de heno, pero no clase alguna de víveres que fue su principal objeto.

Los tunecinos y argelinos se hallan en guerra, y según escriben ultimamente de aquellas costas los primeros han batido á los segundos, sin embargo de que estos habían enviado su escuadrilla para coadyuvar á las operaciones.

El 26 recoge la correspondencia para la Habana el bergantin *Liberal*. Para Gibraltar y Palermo saldrá á la mayor brevedad el jav. ing. *Activo*.

Errata que nada importa. = Conciso del 23 pag. 6. lin. 26 se habla de haber sido derrotado Bonaparte con pérdida de 600 hombres y debe ser solo 100: bien que lo mismo es, pues ni lo uno ni lo otro tiene hasta ahora solidez.

Capitania del Puerto. = Dia 24. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Lisboa pol. esp. *Santísima Trinidad* con cueros: del Orinoco b. id. *N. S. del Cármen (a) el Triunfador*, con cacao, café, añil y algodón en 64 dias: de Terranova gol. ing. *Fox* con bacalao: de Gottemburgo y Setubal b. ruso *la Resolucion* con madera: de Warforth pol. ing. *el paquete de Lisboa* con manteca: de la Madera y Lagos diat. port. *la Fama* en lastre: de Torre vieja y Málaga 2 emb. men. esp. con cebada y aceite; de Sevilla 3 id. con ladrillos, madera y fruta: de Huelva 2 id. id. con trigo y ubas.

TEATRO. = La labandera de Napoles, comedia en 3 actos. = Boleras. = Sainete. = A las siete y media.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha,
Año de 1813.